

SESGOS DE GÉNERO EN LA ACTIVIDAD GANADERA EN LA MICROCUENCA LA JOYA, QUERÉTARO

Elsa Angélica Contreras Contreras¹ y Diana Elisa Bustos Contreras¹ 1 Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias. elsangeli@hotmail.com

En términos económicos el sector pecuario no es uno de los principales, a nivel mundial aporta solo el 3% al PIB, su importancia social es altamente significativa. En los sistemas de producción extensivos la producción pecuaria, es una forma de alivio de la pobreza, contribuye a mejorar la dieta familiar, a la generación de ingresos y de empleo y funge como ahorro. Sin embargo existe una realidad cambiante de la que poco se habla, provocada por la migración masculina y que no se reconoce en los diagnósticos, en las propuestas de políticas públicas de desarrollo, ni en los estudios sobre el sector ganadero: la participación de las mujeres. En este trabajo se describe su participación como ganaderas en la microcuenca La Joya, municipio de Querétaro. La ganadería es una actividad que genera diferenciación y estatus social entre los hombres, en este sentido las mujeres quedan ocultas, aun cuando ellas se hacen cargo del manejo nutricional, sanitario y reproductivo del ganado, dentro de este imaginario social el prototipo del ganadero es claramente percibido, pero no así el de la ganadera, sobre quien se construye una imagen solamente como de apoyo, pero no se le reconoce aun cuando toman las decisiones La noción masculina tradicional no permite ver a las ganaderas en su labor y las tecnologías se diseñan, generan y transfieren pensando en hombres. Mostrar cómo en realidad la ganadería ha dejado de ser un ámbito de dominio enteramente masculino contribuirá a que las mujeres sean consideradas como grupo meta de políticas públicas y puedan tener opciones para desarrollarse como actoras en la economía local.